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M O D E L E  E U R O P É E N  
D E  C U R R I C U L U M  

V I T A E  
 

 

 

 

INFORMATIONS PERSONNELLES 

 

Nom  LE BIHAN BLANCHE 

Téléphone  +33 (0)2.99.02.28.54  

   

Courrier électronique  blanche.lebihan@ehesp.fr 
 

Nationalité  F 
 

 

EXPERIENCE PROFESSIONNELLE 

  

• Titre  Doctorat de science politique 

Qualifiée CNU, section 04 et section 19 

 

• Cursus  Licence d’anglais – 1992 – Université Rennes 2 

Diplômée de l’Institut d’études politiques de Rennes – 1994 

DEA d’études politiques – Université Rennes 1 – 1995 

Doctorat en science politique, Université Rennes 1 – mars 2007 

 

• Type ou secteur d’activité 

  

« care », Long Term Care, politiques sociales, perte d’autonomie, personnes âgées, conciliation, 
comparaison européenne 

 

• Fonction ou poste occupé 

  

Enseignante et chercheure à l’Ecole des hautes études en santé publique, Département 
Sciences humaines et sociales et des comportements de santé (SHSC), Chaire Social Care 
Lien social et santé EHESP/CNSA 

Chercheure  au Centre de Recherche sur l’Action Politique en Europe (CRAPE / UMR 6051) 
Université de Rennes 1 

 

• Principales activités et 
responsabilités 

 Responsabilités scientifiques 
Membre du comité de rédaction de la revue internationale Lien social et Politiques  
Membre du bureau du RT7 – vieillissement – de l’Association Française de Sociologie 
 
Responsabilités dans contrats de recherche   

Contrat de recherche avec l’ANR, « Workers under pressure and Social Care» (WOUPS). 
Montant 156 000 € (collaboration CRAPE/CNRS et LAPSS/ENSP) ; Durée : 3 ans (2006-2009). 
Responsabilité scientifique à l’EHESP : Blanche Le Bihan. (Programme de recherche coordonné 
par Claude Martin pour le CRAPE/CNRS).  

Contrat de recherche avec la CNSA  « Trajectoires de maladies de patients diagnostiqués 
Alzheimer ou apparentés : du diagnostic à l’identification des besoins et de leurs conséquences 
sur les modalités de prise en charge et de leurs coûts ». Responsabilité scientifique : Blanche Le 
Bihan et Claude Martin (2009-2012) 

Projet « Parcours de vulnérabilité au grand âge : "« l’usager », « le malade », « le majeur 
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protégé » " (VULAGE), dans le cadre du programme de recherche « Vulnérabilité » de l’ANR. 
Projet coordonné par Muriel Rebourg, Université de Bretagne Occidentale, associant l’EHESP et 
l’Université de Rennes 1. (durée : 2008- 2012). 

Contrat de recherche pour la Fondation de coopération scientifique (FCS), « Comparaison du 
service rendu à la personne atteinte d’une maladie d’Alzheimer et de l’aidant par trois types de 
prise en charge » (COMPARSE) ; projet coordonné par Christian Pradier (CHU de Nice), sous la 
responsabilité scientifique de Blanche Le Bihan pour l’EHESP, (2010-2013).  

Responsable scientifique du Programme de Recherche POLIA-INLOVE (“INtegrated LOng term 
care for Vulnerable Elderly in Europe”), appel à projet IDEX Sorbonne Paris Cité, en partenariat 
avec science po Paris. 

Responsable scientifique du post doctorat d’Alis Sopadzhiyan DYANA (DYnamiques et 
recompositions professionnelles autour de la maladie d’Alzheimer ANAlyse qualitative du rôle 
des professionnels du soin, des nouveaux professionnels et des dispositifs créés par le Plan 
Alzheimer), financé par la Fondation de coopération scientifique (FCS), 2014-2017. 
 

 
 

LANGUE MATERNELLE  FRANÇAIS 
 

 
AUTRES LANGUES  ANGLAIS 

   
   
   

ENSEIGNEMENT 

 

 RESPONSABLE DU MASTER 1 SANTE PUBLIQUE PARCOURS SCIENCES SOCIALES (EHESP ET 

UNIVERSITE DE RENNES1) 
Enseignement dans le Master 1 Santé publique Parcours sciences sociales, le Master 2 Pilotage 
des politiques et actions en santé publique et dans les formations professionnelles de l’EHESP 

 

SELECTION DE PUBLICATIONS  

 

  

 
Ouvrages ou numéros de revue 
 
 
 
 
 

 

 

Chapitres d’ouvrages : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

Le Bihan Blanche et Martin Claude, Concilier vie familiale et vie professionnelle en Europe, 
Rennes,  Editions de l’EHESP, octobre 2008. 

Work and Care under Pressure. Care Arrangements across Europe, edited by Le Bihan B., 
Martin C. and Knijn T., Amsterdam University Press, 2013. 

Médicalisation de la vieillesse : enjeux et ambivalence, Numéro coordonné par Blanche Le 
Bihan et Isabelle Mallon, R e t r a i t e et Société, numéro 67, Avril 2014 
 

 

. 

« Le Vieillissement », in D. Fassin et B. Hauray (dir), Santé publique : l’état des savoirs. Paris, 
La Découverte, 2010, p. 257-268. (avec C. Martin). 

« Reforming Long-term Care Policy in France: public private complementarities », in Costa-Font 
J., Reforming Long term care in Europe, Malden, Oxford, Wiley-Blackwell, 2011, p. 35-52 (with 
Claude Martin). 

“Cash for Care Schemes and the Changing Role of Informal Caregivers in France and Italy”, in 
Pfau-Effinger and Rostgaard T. (ed), Care between Work and Welfare in European Societies, 
London, Palgrave, 2011, p. 177-203 (with Barbara Da Roit). 

“Arrangements de garde des enfants dont les parents travaillent en horaires non standard dans 
trois pays européens », in Leborgne-Uguen F. et Rebourg M. (dir.), L’entraide familiale sous 
contraintes : droit et sociologie, Rennes, Presses universitaires de Rennes, 2011 (avec Claude 
Martin).  

“Steps Toward a Long-Term Care Policy in France: Specificities, Process, and Actors”, in Ranci 

C. and Pavolini E., Reforms in Long Term Care Policies, Springer, 2012, p. 139-158. (with 
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Articles dans revues nationales et 
internationales 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Claude Martin).  

Trudie Knijn, Martin Claude et Blanche Le Bihan, « Workers under Pressure and Social Care 

Arrangements. A Research Framework », in Le Bihan Blanche, Martin Claude, Knijn Trudie 

(eds), Work and Care under Pressure. Care Arrangements across Europe, Amsterdam 

University Press, coll. Care and Welfare, 2013, p. 7-32 

Le Bihan Blanche, Martin Claude and Arnaud Campéon, « Working Carers Living Under 

Pressure in France », in Le Bihan Blanche, Martin Claude, Knijn Trudie (eds), Work and Care 

under Pressure. Care Arrangements across Europe, Amsterdam University Press, coll. Care and 

Welfare, 2013, p. 101-124. 

Naldini Manuela, Wall Karin et Le Bihan Blanche, « The changing mix of care in six European 

Countries », in », in Le Bihan Blanche, Martin Claude, Knijn Trudie (eds), Work and Care under 

Pressure. Care Arrangements across Europe, Amsterdam University Press, coll. Care and 

Welfare, 2013, p. 171-194.  

Le Bihan Blanche et Martin Claude, « Dépendance, soins de longue durée et Politiques 

publiques en Europe », dans Caradec V., Hummel C., Mallon I., (dir.), Vieillesses et 

vieillissements : regards sociologiques, Rennes, PUR, 2014.  

Campéon A., Le Bihan B. et Mallon I.,« Les trajectoires de la maladie d’Alzheimer : des 

incertitudes négociées entre patients, famille et monde médical », dans Brodiez-Dolino A., Von 

Bueltzingsloewen I., Eyraud B., Laval C. et Ravon B. (dir), Vulnérabilités sanitaires et sociales, 

Presses Universitaires de Rennes, 2014, p. 119-135 

 

 

 « Quelles politiques pour la dépendance en Europe ? », dans La dépendance des personnes 
âgées : quelle réforme ?, Regards sur l’actualité, n°66, La documentation française, décembre 
2010, p. 61-73 

.« Reforming Long-term Care Policy in France: Towards a public / private complementarity », 
Social Policy and Administration, vol. 44, n°4, August 2010, pp. 392-410 (avec Claude Martin). 

« Similar and yet so Different: Cash-for-Care within Long-Term-Care Policies in Six European 
Countries”, Milbank Quarterly, vol.88, n°3, 2010 (with Barbara da Roit)  

“La généralisation des prestations monétaires en Europe. Quel impact sur l’organisation de 
l’aide quotidienne aux personnes âgées en perte d’autonomie », Gérontologie et Société, 138, 
2011, p. 83-97. 

« The redefinition of the familialist care model in France : the complex formalization of care 
through cash payment », Health and Social Care in the Community, 20 (3), 2012, p. 238-246. 

« Formes et effets de la pluridisciplinarité dans le diagnostic et la prise en charge de la maladie 
d’Alzheimer », Gérontologie et société, n°142, 2012, p. 129-141. (avec Arnaud Campéon et 
Isabelle Mallon) 

« Introduction : La politique en matière de dépendance en France et en Europe : des enjeux 
multiples », dans Vous avez dit dépendance ? Etat actuel d’un débat, Gérontologie et Société, 
n°145, 2013, pp. 13-24. 

« Des travailleurs sous pression : logiques d’engagements et pratiques du care auprès de 
proches âgés en situation de dépendance », dans Vous avez dit dépendance ? Etat actuel d’un 
débat, Gérontologie et Société, n°145, 2013, pp. 103-117 (avec Arnaud Campéon). 

« Diversification of care policy measures supporting Older People : towards greater flexibility for 
carers ?”, European Journal of Ageing, vol.9, n°2, 2012, p. 141-150. (avec Claude Martin).  

« Vieillir avec la maladie d’Alzheimer et contre elle. Fuites, résistances, appropriations » in 
Leider B et Moulaert T.( coord.), Résistance(s) et vieillissement(s), Emulations, N°13, juin 2014 
(avec A. Campéon et I. Mallon), p. 13-25.  

« Entre relais et soutien : les expériences différenciées du répit des aidants des aidants face aux 
démences », in Mallon I. (coord.), La maladie d’Alzheimer : expériences et regards pluriels, 
Retraite et société, Décembre 2014, p. 77-98. (avec I. Mallon et A. Sopadzhiyan) 
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Sélection de communications 
dans colloques et conférences à 
l’international 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

« Tensions related to elderly care in European welfare states”, communication at the session 
“Tensions related to Cash for care schemes”, 4th Annual RECWOWE Integration week, Nantes 
8-12th June 2010. 

 “Working and Caring for an elderly parent in Europe: tensions in Cash for Care schemes. A 
qualitative comparison of France and Italy”, Communication at the Committee on Family 
Research RC06  session on Family and Elder Care at the International Sociological 
Association’s (ISA) World Congress of Sociology; University of Gothenburg (Sweden) 11th-17th 
July 2010 (with Barbara Da Roit). 

“The reform of Long Term Care Policy in France: Toward public and private complementarity”, 
Communication athe International Conference on Evidence based Policy in Long Term Care, 
London School of Economics (LSE), 8-11th September 2010, London. 

“Working and Caring for a frail Elderly Parent: Policy Measures to support informal carers in 
France, Portugal, Germany and the Netherlands, Communication at the International 
Conference on Evidence based Policy in Long Term Care, London School of Economics (LSE), 
8-11th September 2010, London. 

“Cash Payment and informal care in France”, Communication (invited speaker) at the 
International Conference Does Europe Care?, European Conference on Long term care and 
diversity, Amsterdam, 28 th-29th April 2011. 

"Caring for old people suffering from Alzheimer disease (AD) and dementia: Analysis of the 
interactions between the patient, the family and the medical field », ESA 10th conference, 
Genève, 7-10 septembre 2011 (avec I. Mallon). 

« Care trajectories of patients suffering from Alzheimer disease : negociations between patients, 
families and professionals », International Conference : a century of social Health : formes of 
vulnerabilties (1880-2010), du 17-18 nov. 2011, Université Lyon II. (avec Campéon A,  Mallon I) 

« Dealing with inceratinty in situation of Alzheimer disease», XIX° Congrès international des 
Sociologues de Langue Française : Penser l’incertain, Rabat, du 2 au 6 juillet 2012. (avec 
Campéon A, Mallon I) 

« Threat, impact and integration of crisis in situations of Alzheimer disease (AD). A qualitative 
analysis of care trajectories and arrangements of patients suffering from AD in France”, 
Communication at the International Conference of the European Association of Social 
Anthropologists, Nanterre, 10th-13th of July 2012 (avec A. Campéon et I. Mallon). 

 « Accompagner un parent âgé en perte d’autonomie : activité organisationnelle et travail 
émotionnel. Un exemple à partir des pathologies démentielles », Communication au Réseau 
thématique 7 Vieillissement,  Congrès de l’Association française de sociologie : La sociologie, 
une science contre nature ?,  Université Versailles Saint Quentin en Yvelines.  29-2 juillet 
2015.(avec I. Mallon) 

“La coordination dans les actions publiques en direction des personnes âgées en perte 
d’autonomie – Analyse comparative des politiques menées en France et en Suède », 
Communication au Réseau thématique 7 Vieillissement,  Congrès de l’Association française de 
sociologie : La sociologie, une science contre nature ?,  Université Versailles Saint Quentin en 
Yvelines.  29-2 juillet 2015. (avec A. Sopadzhiyan) 

 

 

 


